

La Ceda busca un jefe que se equivoque menos que el otro

# JUSTICIA SOCIAL

Año VI Núm. 217

Mahón, 28 Marzo, 1936

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## Si se realizara la grotesca amenaza de las derechas de retirarse del Parlamento, el pueblo se pronunciaría decididamente por dar el máximo sentido revolucionario a las Cortes del Frente Popular

EL DEBATE, APLAZADO

### Las derechas no pueden acusar

El debate sobre el orden público, anunciado para ayer, quedó aplazado en razón de encontrarse enfermos el señor Lucía, que debía iniciarlo, y el señor ministro de la Gobernación, cuya presencia en la Cámara se reputaba indispensable aun cuando la respuesta corriese a cargo del jefe del Gobierno. Este mostró su disposición favorable al planteamiento del debate, no importa las circunstancias que sirvieron para acordar su aplazamiento. No correspondiéndole, quiso evitar la demora, quizá por entender, como nosotros, que el retraso de uno o más días resultaba más conveniente al interés de la Ceda que al del Gobierno. Aquella especula con su iniciativa, y todo lo que busca es llevar a las cortes un tema vidrioso, por si se enredan en él las fuerzas parlamentarias del Frente Popular. No es difícil pronosticar que los diarios de derechas computarán la demora acordada ayer como una pequeña victoria. Podemos acordarles sin regateos ese margen de vanidad en tanto llega el debate a demostrar que ni un sólo de los grupos parlamentarios nacidos de la victoria del Frente popular ha dejado de penetrar en la intención de la Ceda, dándole ocasión para adoptar una posición firme, congruente con las necesidades de la propia victoria electoral. Hoy se nos antoja más firme que ayer el dictamen que hemos emitido en materia de orden público, susceptible de ser resumido en las siguientes palabras: restablecimiento absoluto del principio de autoridad suprimiendo con resolución y energía las causas que determinaron las violencias de la calle. El espectador imparcial de los últimos sucesos ha podido persuadirse de que las violencias populares han sido réplicas a provocaciones cuidadosamente preparadas por organizaciones de derechas. Sin las agresiones de que han sido víctimas las organizaciones y los hombres del Frente popular, no se hubiera producido el menor incidente y hubiese faltado ocasión para producir el debate parlamentario aplazado ayer. Además de buscar la creación de un ambiente de inquietud nacional, propicio a determinados tejemanejes que conocieron su iniciación en las vísperas electorales, se atendía por las derechas a disponer de los necesarios argumentos polémicos, sin descartar la posibilidad de que un segundo e inesperado Casas Vie-

jas llegase, con su trepidación dramática, a facilitarles una plataforma de eficacias seguras. Felizmente, la siniestra plataforma que cortejaban los derechas no ha surgido, y su situación ante la dialéctica de las izquierdas no puede ser más precaria. No le es dado acusar. A lo sumo, necesitarán defenderse. De ahí que ayer prometiésemos extremar nuestra curiosidad. Y es que la maliciosa proposición de la Ceda puede llegar a tener efectos contraproducentes.

Notoriamente contraproducentes, ya que, según nuestra previsión, el Gobierno saldrá del debate con una suma de estímulos y asistencias para que se produzca en materia de orden público con la máxima energía, a fin, no ya de castigar, sino de hacer absolutamente imposibles, los intentos de perturbación fomenta-

dos por las organizaciones derechistas. Alguna noticia de esto que decimos debió llegar al Gobierno, si juzgamos por la reiteración con que su jefe impugnó el aplazamiento del debate. Pero aun sin conocer ni barruntar el final que pronosticamos, era cuerdo que el señor Azaña no mostrase el menor interés por el aplazamiento. Ese debate es necesario. Ese u otro, en el que se pronuncie con nitidez la palabra del Gobierno, está siendo esperado por el país. Hay una suerte de tensión nacional que no parece dispuesta a satisfacerse con menos que con el conocimiento exacto de los planes y propósitos del Gabinete. Sin transición se ha pasado de una política gárgula a otra lacónica. Digamos que el cambio es de nuestro gusto; pero no satisface por entero al país, quizá porque aún no ha tenido ocasión de oír autorizadamente al Gobierno. Quiere oírle y avizorar, con la ayuda de la palabra gubernamental, cuáles son las empresas fundamentales en que se dispone a gastar su entusiasmo, si de ellas le llegan nuevos recursos para alimentar su pasión y su confianza.

### CARAMILLO

#### LA EXIMENTE DE MADRUGAR

Todo estaba resuelto, calculado y medido; pero subsistía una dificultad verdaderamente terrible para poder asesinar al señor Jimenez Asúa de una manera confortable. La dificultad radicaba en que era indispensable madrugar. A los señoritos les gusta asesinar, pero de una manera cómoda, sin necesidad de que los martirice el despertador para que tengan que levantarse temprano. Esta sencilla circunstancia ha retrasado el momento de la agresión. Quizá esta circunstancia les hizo errar la puntería, porque un señorito que por primera vez se levante a las 6 de la mañana, cuando habitualmente está acostumbrado a hacerlo a las dos de la tarde, no tiene la menor seguridad en sus movimientos y dispara padeciendo aún la modorra de su sueño insaciado. Un señorito fascista se divierte mucho asesinando. Ha puesto en

este nuevo deporte entusiasmos extraordinarios, y le gusta bastante más que el cabaret o el golf. Sin embargo, asesinar a un hombre que empieza a trabajar desde las siete de la mañana y que a las ocho da una clase en la Universidad Central enardece a los señoritos fascistas con una pasión irrefrenable. Vale la pena de madrugar. Los señoritos fascistas madrugaron ayer, y el coche que por la noche se llena del perfume de les tanguistas quedó invadido por las pistolas ametralladoras. Un hombre que comienza tan temprano a trabajar y que acude a su cátedra a las ocho de la mañana debe ser un hombre peligroso. Los señoritos fascistas llegaron a esta conclusión y dictaron su sentencia, al mismo tiempo que montaban sus pistolas. A les señoritos fascistas les molesta el trabajo y la cultura, dos grandes calamidades que es preciso combatir a sangre y fuego. Asesinar a un catedrático trabajador debe ser para ellos una proeza revolucionaria, la más grande proeza revolucionaria que puede concebir un señorito fascista.

No; el fiscal no comprenderá jamás el delito de estos señoritos fascistas. El fiscal creerá que es monstruoso ir a la puerta de un hombre y hacer allí guardia, con la pistola montada, hasta que llega el momento de dispararla. El fiscal no sabe que en el código fascista hay delitos tan espantosos como el de ser trabajador y catedrático. En los países fascistas los trabajadores que saben dar a su condición un acento de dignidad y los catedráticos que dan a su cátedra un relieve ilustre caen bajo un código furioso que los persigue, los acorrala y los aplasta de una manera feroz. Este código comienza a traducirse al castellano, y ya tiene intérpretes tan fieles como esos señoritos fascistas que actuaron ayer de legisladores "nazis"... Nuestra justicia no vale para enjuiciarlos. Nuestra justicia tal vez siga considerando como un delito el trabajo y cultura, pero la verdad es que no se ha decidido a ponerlos con una severidad literal, aunque luego, en la práctica, la severidad para estos delitos sea implacable.

Los demás señoritos fascistas, cuando hayan leído la proeza de sus compañeros, se habrán quedado asombrados. No porque han matado a un hombre, que esto, para ellos, es lo de menos. Lo extraordinario, lo sorprendente, es que los asesinos hayan madrugado. ¡Y luego dirán que los señoritos fascistas son incapaces del sacrificio!

## ¡PUEBLO, ACUERDATE!

Para la gloriosa fecha del 12 de abril, aniversario de aquellas elecciones que dieron al traste con la carcomida y despótica monarquía borbónica, el Gobierno convoca a elecciones para elegir los Ayuntamientos que han de sustituir los constituidos en fecha tan memorable para la libertad ciudadana.

Creemos un deber advertir a los que se preocupan de la buena marcha de los intereses municipales, que recuerden las promesas de los candidatos que presentaba el mal llamado partido de Unión Republicana. Que lo recuerden y examinen su actuación, del todo antagónica con sus promesas. Los que venían a fiscalizar la labor de los lacayos del dictador Primo de Rivera, han quedado a un nivel muy inferior a aquellos detentadores de la legítima representación del pueblo mahonés.

Hay que acordarse, que los iban a sanear las Casas Consistoriales no supieron sancionar ninguna de las inmoralidades cometidas por sus antecesores. Y cuando la exigua representación socialista intentó depurar ciertas anomalías, los históricos concejales republicanos descubrieron que el representante socialista era incompatible para el cargo de concejal. Pero los que no son incompatibles más que con la honestidad política, no intentaron esclarecer las denuncias de nuestro camarada.

Hay que acordarse, que la reforma de los locales para escuelas públicas han costado más que si se hubieran construido de nueva planta. No hay que olvidar que todos los empleados nombrados por ellos lo han sido del modo más arbitrario no presidiendo en su nombramiento sus aptitudes para el cargo, sino el más descarado favoritismo.

Los trabajadores tampoco olvidamos, que el Alcalde, titulado "popular", en la presidencia del Consejo del Trabajo entorpeció de un modo sistemático, todas las mejoras que los Jurados Mixtos acordaban en beneficio de la clase trabajadora, ventajas que se retardaban en Mahón, por lo que—siendo benevolentes—llamaremos negligencia del encargado de hacerlas cumplir, y solo las obteníamos cuando desde nuestra organización éramos capaces de imponer nuestros derechos.

Tampoco olvidamos, que a raíz de la gloriosa Revolución Asturiana, se votó por el consistorio una importante cantidad para premiar a los que, a las órdenes del general López Ochoa y el coronel Doval, cumplían el fatídico deber de reprimir las ansias liberadores de los que virilmente se oponían a que el fascismo se adueñase de España desde el Poder, que con amorosa mano les entregaba el más funesto político que ha sufrido el pueblo español, el por siempre execrable Alejandro Lerroux.

Todo esto y mucho más, debe tener presente el electorado mahonés a la hora de emitir el sufragio. Y si verdaderamente Mahón es un pueblo liberal y aspira a no dejar de serlo, no puede reeligir a los representantes de un partido que, haciendo traición a su abolengo, no cumple ninguna de sus promesas. Y hay que evitar que en las próximas elecciones se reintegren al Ayuntamiento los eternos embaucadores de la auténtica democracia local, lo que se conseguirá votando la candidatura que presente el Frente Popular.



# SEUDO - CIVILIZACION

Escúchame camarada: Solo a ti que profesas las grandes y humanas doctrinas socializantes, que eres un eslabón de la inmensa cadena del proletariado, que anidas la rebeldía que tu espíritu es noble y sin perjuicios: solo a ti me dirijo.

En estos días en que la atención internacional gira sobre el conflicto italo-abisinio, en que la guerra tan vieja como el hombre se impone llevando cínicamente como emblema la civilización, no hace más que repetirse la Historia con su monotonía macabra. Lo de hoy es repetición de lo ayer. Hoy es Italia, ayer fué Roma, Cartago, Grecia. También como hoy cruzaban sierras y mares, los viejos guerreros, unos con sus leyes, otros con su comercio y otros con sus ciencias y sus artes, pero todos con sus armas. Mezcláronse razas; la tribu guerrera del cuerpo de Hércules, con los hijos predilectos de Minerva; cruzáronse lenguas y murió el ario para nacer el latín; las toscas navetas se transformaron en grandiosos templos, tributo de la nueva civilización, a Teus padre de los dioses, a Afrodita diosa del Amor. Y junto a éstos, también el genio de los hombres levantó sus templos de granito y bronce a Marte, hijo de Teus y de Iberos, dios de la guerra.

Siguieron en el transcurso de los siglos, evolucionando. La Tierra no era plana, con un abismo donde se sepultaran los mares; la Tierra no es el centro del universo, ni siquiera de nuestro sistema solar, de ello se encargaron, Kopérnico, Kepler y Newton. Se descubrieron continentes, llevando a ellos las nuevas religiones, en las que se enseñaba el amor universal extendiendo la palabra "hermano" y los que así se titulaban, les hicieron probar el sabor del acero y las quemaduras de la pólvora. Sin embargo, en el

incesante correr de los años los indios dejaron sus flechas y sus plumas y su grito de guerra, se apagó en otro de admiración al contemplar el "caballo de hierro" que surcaba velozmente la desértica pradera de Este a Oeste, y desde la playa, años después, surcar cual negras gaviotas los navíos de vapor. La roja llama que diera luz a los hogares, es vencida por los hilos igneos de la electricidad. La construcción se ciega en la línea vertical y sube magnífica, en un alarde, hasta tocar las nubes, mientras el hombre capta las palabras y sonidos del continente vecino y en su borrachera dominadora, salta al aire y lo surca triunfal de uno a otro polo. ¡Progreso! ¡Progreso!

Y ahora te pregunto camarada: ¿Es que el progreso en nuestra sociedad ha mejorado por sí mismo nuestra existencia?

¡No! "Allí donde la población y la riqueza son más densas, donde los medios de producción y de cambio están más desarrollados, se encuentra también la miseria y el hambre".

Las cárceles han seguido a los palacios y a las grandes catedrales y el proletariado sin pan se ha tenido que refugiar en las puertas de museos y bibliotecas.

Porque existe la prostitución, porque junto al cabaret se halla el monte de piedad.

Y es que no seremos verdaderamente civilizados mientras no progresemos en beneficio de todos. Y repitamos, para terminar, la frase de Harrison: "Los siglos hasta aquí transcurridos, no son sino el prólogo de la verdadera civilización".

CARLOS MUERZA  
De la Juventud Socialista  
de Ciudadela

Marzo, 1936.

## Ciclo de conferencias

Previo invitación de la Juventud Socialista de esta ciudad, dió el pasado sábado en el local de la F.O.M. una interesante conferencia el compañero Victor Rotger, el cual desarrolló el tema "Labor a realizar. Acción Sindical. Paro obrero. Reforma Agraria. Política municipal y provincial".

El orador fué presentado por el compañero Barber, quien llanamente explicó cuales eran los propósitos de la Juventud al organizar estos actos: escuchar las distintas opiniones para sacar de ellas enseñanzas y consecuencias, ya que en ningún modo significa la invitación de un compañero la compenetración ni afinidad de pensamiento.

El camarada Rotger empieza hablando de la situación sindical de Menorca, defectuosa en extremo, concretando que, para que el triunfo electoral pasado se conozca aquí, es preciso organización en la masa y actividad en los directivos.

Trató del paro obrero, reconociendo la imposibilidad de resolverlo en un régimen capitalista; pero no imposible de atenuar, reseñando algunas medidas eficaces para ello.

En relación a la política municipal se lamentó de la poca capacidad de los partidos que hasta hoy la han dirigido, esperando que los partidos obreros procurarán llevar

a estos puestos a hombres capaces.

En los Ayuntamientos hay que hacer labor grande y práctica, sin miedo de acudir a los empréstitos. Hasta hoy—dice—Mahón ha tenido fama de limpia, sin embargo no tiene agua corriente, ni desagüe, como muchas otras poblaciones, conserva un matadero en condiciones deplorables y la población mal urbanizada. Hay que realizar asimismo una política de abastos, resolver el problema de la vivienda, interesarse en los asuntos benéficos y municipalizar los servicios.

En cuanto a la política provincial sostiene la tesis de la ineficacia de las Diputaciones, organismos costosos y poco prácticos. Los Cabildos Insulares tienen más eficacia porque permiten, y de una manera especial en Baleares, la autonomía administrativa de cada isla, medio eficaz para atender a los problemas encarnados en cada pueblo que los Ayuntamientos por sus funciones no pueden atender.

El compañero Rotger terminó exhortando a los jóvenes a continuar una labor árdua y decidida.

La enorme concurrencia que asistió al local premió con aplausos la disertación del orador.

\*\*\*

## TEATRO PRINCIPAL

EMPRESA COLISEUM

TELEFONOS TAQUILLA 140. - EMPRESA: 92  
Sábado 28 Marzo de 1936. - A las 9'45 noche  
Domingo - A las 3'30, 6'45 y 9'45 Lunes - A las 9'30  
GRANDIOSO Y EXTRAORDINARIO PROGRAMA

La interesantísima película del Oeste

**VALOR Y LEALTAD** por el rey de los Cow-boys  
GEORGE O'BRIEN  
Presentación de la gentilísima actriz española ROSITA DIAZ GIMENO en su gran producción

**ANGELINA O EL HONOR DE UN BRIGADIER**  
Adaptación cinematográfica de la famosa obra del gran humorista ENRIQUE JARDIEL PONCELA maravillosamente interpretada por ROSITA DIAZ, ENRIQUE DE ROSAS, JOSE CRESPO y JULIO PENA. Un drama de carcajadas, finísima reproducción del Madrid ochocentista

## POLITICA LOCAL

# Problemas municipales

En diferentes ocasiones hemos tenido que impugnar la negativa labor que ha realizado nuestro Ayuntamiento desde el advenimiento de la República.

Nuestros munícipes, lejos de enmendarse, han venido siendo cada día más tozudos, como empeñados en hacer las cosas mal. Jamás han hecho caso de indicaciones ni protestas. Durante el quinquenio en que han gobernado nuestra ciudad, han ejercido una verdadera dictadura los radicales de la mayoría, que son los verdaderos responsables de tan nefasta labor, sin que podamos excluir en manera alguna a los monárquicos, que en exigua minoría ni siquiera se han dignado asistir, salvo contadísimas excepciones, a las sesiones del Ayuntamiento.

Pero todo tiene su fin en este mundo y a nuestros célebres concejales les ha llegado también su hora.

Insistamos en que la etapa municipal próxima a liquidarse ha sido un modelo de abandono e incompetencia.

Si se analizara aunque muy someramente la labor de los lerrouxistas y monárquicos en la dirección de los asuntos municipales, encontraríamos el más completo abandono de los servicios municipales, la irresolución de los problemas de vital importancia para la vida de nuestra ciudad, la incapacidad y negligencia para resolver el problema del paro obrero, el asunto de la enseñanza, el del nuevo matadero, etc, etc.

Los nuevos concejales tendrán árdua tarea que acometer. Además de corregir todas las equivocaciones lamentables de los lerrouxistas, tendrán que emprender con gran entusiasmo y energía lo que aquellos por pereza dejaron de hacer.

Hay tantos problemas a resolver que la labor de los nuevos munícipes será forzosamente penosa y difícil.

Pero antes de emprenderla, será necesario mirar en qué condiciones se posesionan de sus cargos los nuevos regidores.

Una investigación a fondo de todo lo ocurrido en los Establecimientos Municipales de Beneficencia durante el último lustro de mando lerrouxista, sería muy saludable y

Esta uoche se celebrará la segunda conferencia del ciclo organizado por la Juventud Socialista, la cual corre a cargo del camarada José Plazuelo Aguirre que tratará el tema "Del Bloque Popular a la Dictadura del Proletariado".

seguramente descubriría al pueblo, cosas pintorescas y sabrosas.

Otra investigación de el reparto de cargos y empleos hechos por los radicales, también sería oportuna.

Y quizá no fuera demás inquirir la forma en que se ha hecho el escalafón municipal, como también con que derecho votaban créditos para la fuerza pública y para banderas de la Guardia Civil, mientras los parados no tenían un pedazo de pan para llevar a sus hijos.

Responsabilidades hay que exigir muchas y muchas, por su desdichada actuación.

Y en cuanto a labor constructiva ¡cuanto hay que hacer!

Estudio de municipalización de algunos servicios que serían buenos ingresos para la Hacienda municipal; actividad en todos los servicios; creación de escuelas nacionales, asunto que ha llegado a constituir una vergüenza, pues los padres se ven obligados a llevar a sus hijos a las escuelas religiosas por no serles posible obtener un puesto en las del Estado. Y tantas y tantas cosas más, que sería largo detallar.

Es necesario, pues, que todos los trabajadores se den perfecta cuenta de la necesidad de impedir que los radicales vuelvan a dirigir los asuntos municipales.

Su reciente actuación les incapacita para ello, y no habrá ningún buen republicano amante de nuestro pueblo que pueda en conciencia votarles.

Y las derechas, menguadas derechas ¿qué solución podrían constituir? Un triunfo suyo sería el caos, la vergüenza más grande. Enemigos por autonomía de la clase trabajadora, agravarían considerablemente todos los problemas, obstaculizando las leyes de la República que son beneficiosas a los trabajadores;

Por decoro, por justicia, por nuestro propio bienestar y el de todos los ciudadanos, hay que eliminar de una vez a monárquicos y radicales, todos unos en hacer las más grandes calamidades y en desgobernar los intereses de nuestro pueblo.

La única solución, está en la candidatura del Frente Popular, coalición que echó de la dirección del país a los políticos que lo deshonoraban y que tiene que vencer en los Ayuntamientos, reproduciendo aquella gloriosa jornada del 16 de febrero, por dignidad y por el bien de la República y de España.

LUZBEL

Obreros, leed  
JUSTICIA SOCIAL  
todos los sábados

## Así no se puede vivir

Las gentes de Mahón han adquirido la costumbre de comentarlo todo. Así no se puede vivir.

Se hace de todo punto imposible intentar maniobras de carácter político con algunas probabilidades de éxito.

Teníamos el propósito de que don Mateo Seguí, el conocido farmacéutico, nos representara en el municipio y estos pícaros comentaristas nos han descubierto el juego, imposibilitando nuestro deseo.

Así no se puede vivir.

Una vez descubierto nuestro propósito ya no podemos ni pensar en presentarlo.

Lo dejaremos para mejor ocasión. Confesamos nuestra desconfianza en conseguir este propósito, pues habiendo desaparecido los radicales, no sabemos donde se nos puedan dar lecciones para realizar con éxito estas maniobras.

Si fuéramos radicales, buen chasco les daríamos a estos comentaristas.

## Agrupación Socialista

ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA

El próximo martes día 30 esta Agrupación celebrará asamblea general extraordinaria, para de acuerdo con los Estatutos del Partido proceder a la elección de candidatos para concejales, mediante votación.

En dicha asamblea los compañeros que forman parte del Comité de enlace del Frente Popular, darán cuenta de sus trabajos en el mismo.

Dada la importancia de los asuntos a tratar, rogamos a los afiliados que ni uno solo, deje de asistir a la asamblea —EL COMITE.

## CORRESPONDIENDO

Del señor Presidente de la Sociedad de Socorros Mutuos "La Mutualidad Mahonesa", hemos recibido atento saludo, invitándonos a la velada que dicha sociedad celebrará esta noche en el Salón Triunión en honor de su Presidente Honorario y fundador de la misma don Antonio Pellicer y Prieto.

En dicha velada tomarán parte la aplaudida compañía "Plus Ultra" que pondrá en escena la preciosa comedia "Un drama de Calderón", y las señoritas Tuduri, Oñoz y Coll, y los señores Pons, Barber, Ferrer y Riutort deleitarán a los concurrentes cantando selectas piezas de su extenso repertorio acompañados al piano por el notable pianista y camarada nuestro Deseado Mercadal y por el profesor de canto don Domenico Bellissimo. También actuará en dicha velada una rondalla de mutualistas.

Agradecemos al señor don Juan Vidal Triay la atención tenida para con nosotros y al corresponder a su amable saludo, aprovechamos la ocasión para testimoniarle nuestra consideración más distinguida.

## Sociedad de Obreros Albañiles y Similares "La Unión"

Por la presente se convoca a todos los afiliados a la Junta general que tendrá lugar el próximo jueves día 2 a las ocho de la noche, para tratar y resolver el siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior. Correspondencia. Movimiento de afiliados. Cuentas. Preguntas y proposiciones.

Compañeros: Faltar a las Juntas generales es faltar a los deberes de solidaridad,



# LO QUE REPRESENTAN PARA NOSOTROS LAS ELECCIONES MUNICIPALES

Las elecciones municipales no pueden tener para nosotros otro fundamento en esta hora revolucionaria, que privar a los últimos reductos de la burguesía de sus resortes de dominación. Consideramos necesaria una verdadera revolución en los usos y costumbres de la administración municipal lo que no puede llevarse a efecto mientras no se limpie ésta de elementos indeseables. No se puede tener miedo a las dificultades que tal intento va a crear, pues si de veras se quiere que la República llegue a los pueblos, hay que conquistar en toda su amplitud la dirección de la administración pública. La escoba es la mejor arma con que los elementos del Frente Popular pueden hacer su entrada en los Municipios.

## ¡Adelante con la escoba redentora!

### COMENTARIOS LIBRES

Optimismo peligroso

El señor ministro de la Guerra, ha dado una nota laudatoria, con exceso optimista, con respeto a la adhesión de la oficialidad del Ejército a la República.

Hay abogados buenos y los hay malos; hay carpinteros buenos y los hay detestables.

En todas las actividades hay hombres cumplidores y los hay siempre dispuestos a soslayar todo cumplimiento del deber.

Todos los militares, a juicio del señor ministro de la Guerra, son todos excelentes patriotas.

Nos parece excesivo tanto optimismo. Además de excesivo, se nos antoja peligroso.

Acepte el señor ministro la posibilidad de estar equivocado y no deje de vigilar.

El exceso de optimismo es peligroso y la República está amenazada de demasiados peligros.

Si al señor ministro de la Guerra, le interesa restablecer la confianza y que haya cierta compenetración entre el pueblo y el Ejército, más eficaz sería una saludable poda, que todas las notas por muy repletas que vayan de optimismo.

Una baja

El señor Pons Catalá, en carta abierta pide la baja del "Casino de Obreros de Unión Republicana".

Hemos leído con el mayor detenimiento la referida carta, la que nos ha infundido una duda horrible.

No podemos descifrar si el señor Pons Catalá, pretere de convencernos de que políticamente es un hombre decente, o si lo que pretende, es convencernos de que los muchos que están en caso idéntico al suyo y se quedan, no son todo lo decentes que sería de desear.

Los generales "republicanos"

Nos comunican, desde Ciudadela, una impresión del recibimiento dispensado por los elementos monárquicos y reaccionarios al general Goded.

Dicho recibimiento tuvo su culminación en un hecho verdaderamente cómico. Deseosos los señores Salord, padre e hijo, elementos pertenecientes a la más rancia nobleza ciudadelana, de poder abrazar al dignísimo general REPUBLICANO (?), al pasar la pasarela del buque, sin que ésta estuviera debidamente colocada, tuvieron la "suerte" de caerse al mar, produciendo con tal motivo la hilaridad del público que presenció la escena y los esfuerzos que hacían para salir a flote, cosa que desgraciadamente consiguieron.

No les deseamos ningún mal, pero por nosotros hubieran podido quedarse en el fondo del mar.

Un rumor

Corre con alguna insistencia el rumor de que algunos amargados del deshecho partido radical de esta ciudad, tienen intención de constituir un nuevo partido republicano de centro.

¡Vamos, señores, haya seriedad! Esto de un partido de centro no es más que camama.

Con el señor Barber y el señor Bustamante, se puede intentar un partido strapérlista. Todo lo demás es perder el tiempo y hacer el ridículo.

¿No hemos reído ya bastante?

DEFINICION

### "Te conozco bacalao"

Para mañana mañana está anunciado el estreno de la comedia titulada "La Definición", original de los dirigentes del Partido de Unión Republicana.

Dicho estreno tendrá lugar en el salón de Actos de la Casa del Pueblo.

El fin que persiguen con dicha comedia sus aprovechados autores, es el de seguir controlando la dirección de un partido al que deshonraron con sus torpes actuaciones.

Temerosos de que sus correligionarios les echaran a puntapiés de los cargos directivos que tan desastrosamente desempeñaron, han urdido esta burda comedia para intentar ocultar bajo la etiqueta de un partido republicano honrado, su propia deshonra.

Para nosotros, la definición está hecha desde hace mucho tiempo.

Sois los que colaborasteis con el jesuita Gil Robles que encarceló y mató obreros.

Sois los que seguisteis la política del cretino Lerroux, el viejo sanguinario, que organizó la represión de Asturias.

Sois los que desde el Ayuntamiento votasteis mil pesetejas para premiar los asesinatos de los trabajadores asturianos.

Sois los que os abtuvisteis de votar con el Frente Popular, inhibiéndolos cauta y cobardemente, esperando que si ganaban las derechas, podríais seguir con vuestro innoble doble juego.

Sois los que ahora pretendéis aprovecharos de nuestra victoria para infiltraros en partidos auténticamente republicanos y volver a a mancharlos con vuestra presencia.

El pueblo, el buen pueblo que os conoce, sabrá dignamente apartarse de vosotros, nefastos dirigentes y deciros: "Te conozco, bacalao".

Estáis bien definidos, harto definidos.

Dejáos de embaucar a las gentes y retiráos a vuestras casas que es lo que deberíais haber hecho hace mucho tiempo, dejando paso a hombres más conscientes y más republicanos.

Pero no. Sois tercios como un

cabezudo y no contentos con vuestro destino queréis todavía presumir haciendo una última pirueta:

Ello os ha de conducir a un final más desastroso del que hubierais podido elegir.

Tarde o temprano vuestros mismos correligionarios os han de dar un puntapié, más formidable, cuanto más tiempo paseis sin retiraros.

No tenemos la menor duda de que los hombres auténticamente republicanos, votarán la candidatura del Frente Popular, y os dirán. Basta ya de farsantes: Te conozco, bacalao.

**En Ciudadela es destituido el Ayuntamiento radical-cedista, siendo sustituido por una Comisión Gestora**

El lunes de esta semana tomaron posesión del cargo de gestores del Ayuntamiento de Ciudadela, nuestros buenos amigos Martín Pons, de la Agrupación Socialista, Juan Mascaró, de la Federación Obrera (U. G. T.), Miguel Casanovas, del Radio Comunista, Antonio Casanovas, Pedro Camps, Juan Guittart y Juan López, de Izquierda Republicana.

Fué nombrado Presidente de la indicada Gestora el señor Juan López, siendo recibidos estos nombramientos con entusiasmo por parte del pueblo trabajador.

Los concejales destituidos no esperaron la llegada de los gestores, haciendo entrega de su cargo al Secretario del Ayuntamiento.

Según pareció en la primera reunión celebrada por dicha Comisión Gestora se han descubierto ciertas irregularidades administrativas para las que será necesario exigir responsabilidades.

Desde estas columnas correspondemos al saludo que nos han dirigido los nuevos gestores y les alentamos a que cumplan con el deber revolucionario que exige la hora presente.

Nos gustaría de veras que las derechas reaccionarias de Ciudadela tuvieran que preocuparse de la actuación de los gestores en el Ayuntamiento.

HACIA LA UNIFICACION OBRERA

### Importante reunión de elementos autorizados de la C. N. T. y U.G.T. de Mahón

El pasado día 23 del actual tuvo lugar una importante reunión de unificación obrera en la que asistieron representantes autorizados de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.) y del Sindicato Unico de Trabajadores (C. N. T.) ambas de Mahón.

Ante las circunstancias en que se desenvuelve la situación económica de España era preciso que los organismos sindicales obreros reaccionasen y adoptasen actitudes, como las que según parece han tomado los dos importantes organismos obreros de esta ciudad. Según referencias en esta reunión celebrada acordaron iniciar una campaña en la que como puntos importantes exigiesen, la rebaja de diez céntimos en cada kilo de pan, la colocación de los campesinos en las fincas del término mediante el salario que determinan las Bases de trabajo, rebaja en el flúido eléctrico, rebaja en los alquileres inferiores a 25 pesetas y que se establezca una tasa máxima en los productos alimenticios.

Para llevar a efecto las resoluciones apuntadas y con el fin de hacer más práctica la labor, se constituyó un Comité de enlace integrado de la siguiente forma:

Presidente: Valentín Elías (CNT).  
Secretario: Juan López Morillo (U G T)

Vocales: Antonio Pons, Antonio Gomila, Fernando Ferrer, Pedro Gónalons y Rafael Olives, de la C. N. T. y U. G. T.

Parece ser que muy en breve editarán un manifiesto en conjunto y celebrarán algunos actos públicos.

Deseamos que las relaciones sigan amistosas hasta que se logren el fin propuesto.



Exigimos un saneamiento a fondo de todas las dependencias oficiales

# JUSTICIA SOCIAL

Es intolerable que sigan cobrando sus mesadas los enemigos del régimen

## NINGUNA DEBILIDAD ANTE LOS ENEMIGOS DEL PUEBLO

# Somos los más fuertes y tenemos la razón

# Hay que realizar a toda marcha el programa del Frente

# Popular, exigir responsabilidades, dar pan y trabajo a

# los parados y disolver las bandas de fascistas

# ¡ACCION Y OFENSIVA POPULAR!

### SUBTERFUGIOS DERECHISTAS

## Ante las elecciones municipales

El resultado de las elecciones pasadas no es para las derechas demasiado halagüeño. Así se explica que la determinación del Gobierno de celebrar el mes que viene elecciones municipales les haya sobrecogido. No hace muchos días, los derechistas apenas concedían crédito al propósito y tenían la esperanza de que el tiempo, que todo lo borra, borrara de su clientela el desaliento recogido el 16 de febrero.

Falso que de la situación irregular de los Ayuntamientos sean culpables las izquierdas. Las izquierdas han restablecido la única legalidad posible, que son los Ayuntamientos del 14 de abril de 1931. El sistema de las Comisiones gestoras lo implantaron las derechas, de tan siniestra memoria en materia de administración local. Al parecer, la Prensa reaccionaria quiere olvidar que el Gobierno Azaña cayó en 1933, a raíz de aquella conjuración antirrepublicana, cuando se disponía a celebrar elecciones municipales. Las izquierdas no rehuieron nunca la apelación al sufragio. Recuérdese que al Ministerio republicanosocialista se le computó como derrota la elección parcial de los "burgos podridos", podridos, por cierto, de la misma podredumbre caciquil que luego se apoderó de los Ayuntamientos en el bienio radicalcedista.

Comprendemos la prevención con que las derechas reciben el anuncio de nuevas elecciones. Pero no es justo que el temor a la inminente derrota les haga apelar a subterfugios tan inhábiles como ese de preguntar en qué condiciones van a ir las derechas a esa lucha. Pues en las condiciones normales, bien distintas, por cierto, a las que se les ofrecieron a las izquierdas últimamente con el contubernio establecido por el Ministerio Portela con los cedistas y radicales de las "candidaturas antirrevolucionarias". Si las derechas, con todo el Poder en la mano, coaccionando desde los Municipios y las Diputaciones, han perdido las últimas elecciones, es lógico que se juzgen de antemano derrotadas faltándoles los apoyos oficiales. Por eso se ponen la venda antes de la herida. Saben de sobra que a esas elecciones todos los partidos irán en iguales condiciones. Los manipuladores de votos no están en los grupos del Frente Popular, sino en la acera de enfrente. Véanse las actas que actualmente está examinando el Parlamento y júzguese a cargo de que elementos corren la violencia y el terrorismo electoral. Lo que no podrá ocurrir en las jornadas de abril, como no pudo suceder en las pasadas, es que la artimaña, la coacción y el soborno triunfen sobre la voluntad de los electores. Cada votante vigila su propio deber, y, aun inhibidas o adversas las autoridades, de las urnas sale lo que quiere el país.

Las izquierdas dan a la lucha próxima la importancia que en sí misma tiene. Se trata, en efecto, de unas elecciones administrativas; pero para la reorganización del Estado español son de excepcional importancia los organismos locales y provinciales, base de su transformación. El Gobierno, convocando inmediatamente a elecciones, da la medida de lo que le importa a la República la regularización de la vida municipal. En ella se probará la capacidad de los partidos políticos y se ofrecerá a la opinión el ejemplo estimulante de lo que es la administración republicana a través de los cuadros del Frente Popular. Se liquidarán para siempre costumbres y usos del antiguo régimen, traspasados al nuevo con la complicidad de cierto republicanismo que ya en la monarquía se había desacreditado.

Por eso las izquierdas se proponen llevar a los Municipios personas aptas y responsables que colaboren desde esos puestos de lucha en la obra compleja, pero no difícil, de levantar un nuevo Estado. Los partidos, que no han desmovilizado todavía sus cuadros, deben lanzarlos a esta nueva campaña sin que les enerve la primera victoria, etapa inicial de las que todavía esperan al Frente Popular para el triunfo definitivo. Dentro de la ley, toda la actividad ha de ponerse en juego.

(De "Política")

## ACCION SINDICAL SIN CARETA

Con fecha 18 de los corrientes y por acuerdo de la reunión extraordinaria del día 17, de los mismos, de la Agrupación de Obreros Sidero-Metalúrgicos de Mahón, remitimos a la Unión Comercial e Industrial la petición referente al cumplimiento del decreto-ley del Gobierno de la República. Texto íntegro de la comunicación:

18 de marzo de 1936.

Señor Presidente de la Unión Comercial e Industrial:

Esta agrupación aprobó en Asamblea General Extraordinaria dirigirse a la Sociedad de la que es V. digno Presidente para exponerle que:

Siendo acuerdo del Consejo de Ministros como decreto-Ley —publicado en la "Gaceta" para conocimiento y cumplimiento del mismo el día 7 de los corrientes— la concesión de la jornada de trabajo, como máxima, y legal de 44 horas, en la industrias Sidero-Metalúrgicos y sus derivados en toda su extensión sin perjuicio de la retribución que señalan las bases de trabajo vigentes, es por lo que pedimos la implantación de dicho decreto por considerarlo de justicia.

Aprovechamos esta ocasión para saludarle atentamente.

El Secretario, Pedro Gonalons.—  
V.º B.º— El Presidente, Eusebio Riudavets.

En este momento, agregamos esas líneas complementarias para dar cuenta de las gestiones realizadas por el Presidente de dicha Agrupación de Metalúrgicos acerca y por insinuación del Presidente de dicha Agrupación Patronal.

La Directiva de esa agrupación de Obreros Metalúrgicos agradece desde esas líneas al señor Parpal dadas las manifestaciones hechas al Presidente de nuestra agrupación, de implantar en su taller a partir del lunes próximo, la semana legal y máxima de 44 horas.

Nos es grato comunicar a todos los interesados, que es el primer

patrono que cumple el decreto ley del 7 de los corrientes.

\* \* \*

Por falta de espacio no publicamos la semana pasada esas líneas publicándolas hoy, aprovechando la ocasión para ampliar las mismas.

Tenemos la satisfacción de dar cuenta a los interesados y a los obreros en general, de la contestación de S. E., Contraalmirante Jefe de la Base Naval Secundaria de Baleares y la del Ilmo señor Teniente Coronel, Jefe de las Obras de Fortificación y Defensa de la Base Naval de Mahón, a los comunicados que dirigimos a dichas autoridades militares, como también la de la Unión Comercial e Industrial, a tenor de la misma, siendo todo lo satisfactorias que podíamos esperar.

Obreros, leed  
JUSTICIA SOCIAL  
todos los sábados

▼  
Semnario socialista

### PAISAJES CIUDADELANOS

## LOS SEMINARISTAS

Caminaban mudos, graves y ojerosos; en cortas y negras hileras iguales. Por sus caras raras parecían osos... osos enfermizos, de parques medievales. Un cuervo muy negro ya de alas caídas, guiaba gozoso, aquella caravana de cuerpos sin alma, de edades floridas... cadetes del clero, curas del mañana...

QUELMI

¡Hay que conquistar los municipios!  
¡Hay que dar pan y trabajo a los parados!